# SIMPOSIOS Y NOTICIAS

### Simposios y noticias

Africanismo nuevo y viejo en España: un coloquio en la U.N.E.D. de Madrid

Del 11 al 13 de abril de 1983 tuvo lugar en la sede madrileña de la Universidad Nacional de Educación a Distancia un Coloquio sobre «Relaciones entre España y Africa». Su planteamiento desborda y supera lo que podría ser un mero encuentro de especialistas o la simple lista de conferenciantes. Marca, aunque sea con algunas limitaciones, la consagración de unas nuevas líneas de estudio de la historia de las relaciones hispano-africanas, en época contemporánea.

En efecto, el Coloquio que fue inaugurado por la Rectora de la UNED y presidido por el profesor J. Tusell, director del Departamento de Historia Contemporánea de la UNED, fue organizado por el profesor Víctor Morales Lezcano, autor de numerosos trabajos históricos sobre la estrategia de las Islas Canarias y el Estrecho de Gibraltar, y en particular sobre el período colonial español en Marruecos, tema en el que es el investigador científico español más riguroso. Representaba en el Coloquio a la historiografía de las relaciones hispano-magrebíes de mayor porvenir, la que se basa en documentación archivística y en escritos de toda índole, pero leídos con un profundo espíritu crítico, políticamente crítico. Ejercicio metodológico éste muy difícil de realizar para el período colonial español, donde los móviles económicos, militares y

políticos se cubrían con consideraciones patrióticas y con un racismo patente, frente a los africanos en general y a los árabes del Mágreb en particular.

Junto a esta tendencia de la historiografía política, el profesor Juan Bautista Vilar, de la Universidad de Murcia, con su ponencia sobre Corrientes migratorias en el norte de Africa: los españoles en Argelia (1830-1914), que desbordó ampliamente el territorio y el período del título, representa también el rigor metodológico y documental en la evaluación de los fenómenos sociales. Una inmensa documentación, en los archivos y en la Sección Africa de la Biblioteca Nacional de Madrid, esperan estudios semejantes de historia hispano-africana.

Este mismo estudio riguroso, pero con métodos antropológicos o etnológicos, se manifestó en la ponencia del antropólogo norteamericano, instalado en España, David M. Hart, Los beréberes del Rif. Hart es autor de imprescindibles estudios sobre las etnias rifeñas en el siglo XX, especialmente las que apoyaron al jefe marroquí Abdelkrim Al-Jattabi. También aquí la visión «descolonizada» de la realidad y de la historia magrebí reciente suponen un importante paso adelante frente a la producción escrita de época colonial, cuyos viejos representantes sólo estuvieron presentes en el coloquio en espíritu, para rechazarlos explícita o silenciosamente. Un hermoso monumento —monumento fúnebre— les acaba de ser merecidamente consagrado por el Ministerio español de Asuntos Exteriores en el libro de Rodolfo Gil Grimau, Aproximación a una bibliografía española sobre el Norte de Africa (1850-1980), en el que se recogen 16.122 títulos españoles sobre el Mágreb y especialmente Marruecos, en su mayoría de textos escritos con el espíritu del viejo africanismo colonial.

Este espíritu, que podía haber estado representado por el general Cola Alberich, presente en el Coloquio pero muy discreto, lo fue en el último día por un participante que no pudo menos de manifestar su desaprobación de la forma crítica con que se trataba la colonización española en el Golfo de Guinea por: Enrique Pariente, Origenes del colonialismo español en los territorios del golfo de Guinea; Teresa Pereira, Aproximaciones al estudio del colonialismo español en los territorios del golfo de Guinea, durante el primer cuarto del siglo XX; Hipólito de la Torre, El colonialismo portugués en el África subsahariana (una comparación muy enriquecedora), y Donato Ndongo, El guineano en la sociedad colonial y postcolonial.

Con esta última ponencia se cumplía también con una norma muy provechosa, que poco a poco va introduciéndose en esta clase de encuentros científicos: la de dejar hablar también a los ciudadanos de los países que se estudian, con tal evidentemente de que sean expertos científicos en los temas estudiados. Lo mismo se hizo con Marruecos en la persona de la hispanista de la Universidad de Rabat, Ravea Hatim, que presentó una visión al mismo tiempo objetiva, simpática y crítica de su tema Marruecos en la novela española del siglo XX.

Fue otro aspecto, el literario, de gran trascendencia en la opinión pública y al mismo tiempo reflejo de ella, de las multiformes relaciones hispano-marroquíes, sobre todo en la primera mitad del siglo XX.

A estos representantes de las nuevas corrientes historiográficas del africanismo ha sabido también integrar el profesor Víctor Morales Lezcano a los arabistas, representados en el Coloquio por el especialista del XVIÍI hispanomarroquí Mariano Arribas Palau, y por Míkel de Epalza, que presentó su ponencia sobre Los moriscos en el contexto de las corrientes migratorias en el norte de Africa. En las discusiones de esta ponencia se comentó la innovación que supuso en los años 70 el que arabistas y africanistas españoles se reunieran en la revista Almenara (desaparecida después de 10 volúmenes) para estudiar el mundo árabe moderno y especialmente el mundo magrebí, terreno anteriormente poco frecuentado por los historiadores que pueden utilizar las fuentes árabes.

Todas estas corrientes, presentes en el Coloquio y deseosas de proseguir en una colaboración que lleva ya años dándose y que puede mirar el porvenir con sosiego, no dejaban de advertir algunas ausencias: algunos profesores de las Facultades de Historia y Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid, que dirigen tesis y trabajos serios sobre política hispano-magrebí; del Departamento de Arabe de la Universidad Autónoma de Madrid, tradicionalmente interesados en temas árabes modernos, que pueden a veces tratar con seriedad (Bernabé López García, también profesor de la Universidad de Fez); así como especialistas marroquíes en la colonización franco-española del siglo XX.

Si bien, hay que decir que algunos de ellos estuvieron presentes en las sesiones de máxima incidencia sobre sus centros de interés —el Dr. José Urbano Martínez Carreras, por ejemplo—, participando en ocasiones activamente en los debates como es el caso del ya mencionado Prof. López García. En este coloquio madrileño se pusieron las bases y el núcleo de futuros encuentros que jalonen los progresos historiográficos del nuevo africanismo español.

Míkel de Epalza

Españoles/y franceses en la primera mitad del siglo XX (diciembre, 1982)

Entre los días 4 y 6 de noviembre de 1982 tuvo lugar en Madrid —Instituto de Historia del C.S.I.C. y Casa de Velázquez— este simposio patrocinado por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Centre National de la Recherche Scientifique y Ministère Français de la Recherche.

Fue inaugurado por los Drs. D. Ozanan y M. Espadas Burgos, directores de la Casa de Velázquez y del Inst. de Historia del C.S.I.C. Presidieron las sesiones de trabajo los profesores A. Martel, J.M. Jover Zamora, V. Palacio Atard, J.B. Duroselle y el ya mencionado Dr. Espadas. La última sesión de trabajo y la clausura tuvieron lugar en la Academia de San Quirce (Segovia).

El programa desarrollado recoge las ponencias de los profesores C. Seco Serrano, A. Broder, M. Tuñón de Lara, E. Témime, R. Girault y A. Viñas, así como las comunicaciones de L. Alvarez Gutiérrez, J. Alvarez Junco, A. Balcells, S. Castillo, J.M. Delaunay, J. Tusell Gómez, J.M. Borrás Llop, G. Chastagnaret, E. Hernández Sandoica, M. Espadas Burgos, P. Aubert, J. Andrés Gallego, J.S. Pérez Garzón, E. Trenc, E. Raillard, J. Durango, P. Melchor Santaolalla, R. Rodríguez Cruz, J.B. Duroselle, J.C. Allain, G. Ayache, J.U. Martínez Carreras, V. Morales Lezcano, J.C. Pereira y J.B. Vilar. Animados y enriquecedores debates siguieron a cada una de las sesiones de trabajo.

J.B.V.

# Cursos de extensión universitaria sobre Historia Contemporánea de España (1982-1983)

Dirigidos a los alumnos de Bachillerato y Formación Profesional en los cursos 1981-1982 y 1982-1983. Organizados por la Cátedra de Historia Contemporánea de la Universidad de Murcia en colaboración con la Caja de Ahorros de Alicante y Murcia (Zonas de Orihuela y Lorca).

Se impartieron en las siguientes localidades: Orihuela, Callosa de Segura, Almoradí, Torrevieja, Lorca, Aguilas, Alhama de Murcia y Caravaca. Intervinieron en los mismos los profesores C.M. Cremades Griñán, P.M.ª Egea Bruno, J. Iniesta Magán, B. López García, L.M. Moreno Fernández, A.J. Mula Gómez, J.E. Ruiz Alemán, D. Victoria Moreno y J.B. Vilar, siendo este último coordinador del mismo.

Fue desarrollado el siguiente programa: Bases de la España Contemporánea (1808-1833), Triunfo del Liberalismo y primera Revolución industrial (1833-1874), La Restauración (1874-1902), Crisis de la Restauración (1902-1931), II República y Guerra civil (1931-1939) y La España de Franco (1939-1978).

D.V.M.

### I Curso Monográfico de Aproximación a la España Contemporánea (marzo-mayo, 1982)

Celebrado en el Colegio Mayor «J. Ruiz de Alda» de Murcia entre los meses de marzo y mayo de 1982, fue organizado por la expresada entidad, dependiente del Ministerio de Cultura, en colaboración con el Departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Universidad de Murcia. Actuó como director del mismo el Dr. J.B. Vilar.

El curso se señaló como objetivo prioritario ofrecer una visión interdisciplinar de nuestra dinámica histórica más reciente, con particular incidencia sobre los aspectos constitucionales y jurídicos, e insertando el acontecer regional en su marco histórico nacional. Participaron una decena de historiadores y jurístas procedentes de las Universidades de Murcia, Valencia, Córdoba, UNED e Instituto de Historia del C.S.I.C., siendo seguido regularmente por dos centenas de postgraduados y estudiantes de Historia y Derecho.

Los conferenciantes y temas desarrollados fueron los siguientes: R. Fernández Carvajal, El proceso constitucional en la España Contemporánea; F. Calvo García-Tornel, Bases demográficas. J. Brines Blasco: Transformaciones económicas: el proceso desamortizador. A. Garrorena, Transición al liberalismo en España. J.E. Ruiz Alemán, Región murciana y transición. J.M. Cuenca Toribio, La España isabelina. Cuenca Toribio, El Sexenio democrático. J.B. Vilar, El Cantonalismo murciano como culminación del proceso de liberalismo radical en España. J. Andrés-Gallego, La España de la Restauración. Andrés-Gallego, Crisis de la Restauración. P.M.ª Egea Bruno, La Restauración en la Región murciana. El modelo de Cartagena. A. Montoya Melgar, Conflictividad social y primeras leyes laborales españolas. D. Victoria Moreno, Movimiento obrero en la Región Murciana. M. Espadas Burgos, La II República. M. García Canales, Alternativas a la crisis constitucional del s. XX español. Del anteproyecto primorriverista a la Constitución republicana. Espadas Burgos, Franquismo y transición a la democracia.

J.B.V.

II Curso Monográfico de Aproximación a la España Contemporánea; Las Relaciones Internacionales (octubre-diciembre, 1983)

El éxito de las jornadas precedentes determinaron la celebración de un II Curso de Aproximación a la España Contemporánea, incidente en esta ocasión sobre las Relaciones Internacionales. Once prestigiosos especialistas, procedentes de las Universidades de Murcia, Alicante, Navarra, UNED, Complutense de Madrid e Instituto de Historia del C.S.I.C., disertaron sobre temas de su especialidad entre 24 de octubre y 2 de diciembre de 1983.

Organizó el Colegio Mayor «Dr. Rafael Méndez», dependiente de la Comunidad Autónoma de la Región Murciana, en colaboración con los Departamentos de Historia Moderna y Contemporánea, y de Historia de América, de la Universidad de Murcia, así como los Vicerrectorados de Investigación y Extensión Universitaria, I.C.E., Colegio O. de Doctores y Licenciados en Ciencias y Letras y la Caja de Ahorros de Alicante y Murcia. Fue su director el Dr. J.B. Vilar, y la acogida entre universitarios y público en general desbordó todas las previsiones.

Los conferenciantes y temas desarrollados fueron los siguientes: J.L. Iglesias Buhigues, Las relaciones internacionales en la España Contemporánea: formulación de un modelo. A. González Enciso, Las cuestiones americanas en los orígenes de la España Contemporánea. F. Suárez Verdaguer, Las relaciones internacionales fernandinas. Suárez Verdaguer, El Vaticano en las relaciones internacionales de la España Contemporánea. Los Concordatos de 1851 y 1953. J.B. Vilar, El relanzamiento de las relaciones internacionales de España en la fase isabelina. Vilar, Las intervenciones unionistas y los problemas exteriores del Sexenio democrático. V. Morales, Lezcano, Neutralidad y no beligerancia española en los conflictos internacionales contemporáneos. M. E. Nicolás Marín, Iberoamérica en la proyección exterior española contemporánea. J. U. Martínez Carreras, Medio siglo de relaciones internacionales de España: del «recogimiento» canovista a la «reactivación» diplomática en la crisis de la Restauración. M. Espadas Burgos, El Mediterráneo en la política exterior de la Restauración. Espadas Burgos, La liquidación del Imperio ultramarino español. Sus implicaciones internacionales. M. de Epalza, El mundo árabe en la proyección exterior española contemporánea. A. Viñas, Estrategia y táctica del franquismo frente al cerco internacional de España (1939-1953). Viñas, Los Pactos con los EE.UU. y el abandono de la neutralidad. J. M. Jover Zamora, España en la Europa Contemporánea: el contexto de una política exterior.

J.B.V.

Curso de Historia Económica de la Región de Murcia (octubre 1982-enero 1983)

Celebrado en la Escuela Universitaria de Estudios Empresariales de Murcia, organizado y coordinado por el Dr. J.A. Ayala Pérez bajo el patrocinio del Vicerrectorado de Extensión Universitaria, la Caja de Ahorros Provincial de

Murcia y el Consejo de Cámaras de Comercio, Industria y Navegación de la Región de Murcia.

Participaron los Dres. J. A. Ayala Pérez —dos comunicaciones—, F. López Bermúdez, G. Lemeunier, M. T. Pérez Picazo, D. Victoria Moreno, P. M.ª Egea Bruno, C. Bell Adell, F. Calvo García-Tornell, J. Egea Ibáñez y E. Egea Ibáñez.

Las conferencias han sido publicadas posteriormente —Murcia 1983— bajo el título: Estudios sobre historia económica contemporánea de la Región de Murcia.

 $P.M.^aE.B.$ 

#### Coloquios de Historia (febrero-marzo, 1983)

Celebrados en el Centro Universitario «Pinatar», de Murcia, versaron sobre los siguientes temas monográficos: El feudalismo, la Revolución industrial, la II República Española y Las interpretaciones de la Historia. Fueron ponentes los Dres. J. Torres Fontes, A. González Enciso, J. B. Vilar y F. J. Guillamón Alvarez.

J.B.V.

Curso de Historia Contemporánea de la Región de Murcia. Aproximación al modelo de Cartagena (octubre, 1983)

En octubre de 1983, en el Centro Asociado de la UNED de Cartagena, y coordinado por el Dr. P. M.ª Egea Bruno, tuvo lugar un ciclo de conferencias sobre Historia de Cartagena y su distrito, que fue seguido con máximo interés por los alumnos del centro y público en general.

Se ajustó al siguiente programa: Egea Bruno, La minería, sector básico de la economía cartagenera (1840-1923). J. B. Vilar, Cartagena en las emigraciones españolas a Argelia (1830-1962). D. Victoria Moreno, Movimiento obrero en Cartagena (1840-1930).

D.V.M.

Seminario sobre Proyección de España en el Africa contemporánea (noviembre, 1983)

Impartidos por los Dres. V. Morales Lezcano y J. U. Martínez Carreras a los alumnos de 5.º curso de Historia Contemporánea de España en la Facultad de Letras, Universidad de Murcia, entre los días 8 y 10 de noviembre de 1983. Se centraron los profesores invitados en la problemática inherente a la presencia española en Marruecos y en el Africa subsahariana.

J.B.V.

Seminario sobre relaciones internacionales de España bajo el franquismo (noviembre, 1983)

Dirigido a los alumnos de 5.º curso de Historia Contemporánea de España, en la Facultad de Letras, Universidad de Murcia, corrió a cargo del Dr. A. Viñas en 23 de noviembre de 1983.

J.B.V.

III Congreso de Historia y Civilización del Mágreb (noviembre, 1983)

Celebrado en Orán (Argelia) del 26 al 28 de noviembre de 1983, fueron presentadas 35 comunicaciones por diferentes especialistas franceses, argelinos, marroquíes, tunecinos, libios y turcos. Por parte de España, participó el Dr. J. B. Vilar con su ponencia Les debut de l'emigration des travailleurs marocains en Algérie: les Rifains (1855-1863). Tocaron temas hispánicos la Dra. Chantal de la Véronne y el Prof. N. Malki, si bien dentro de parámetros cronológicos referidos a tiempos modernos.

J.B.V.

I Curso de Historia de España Contemporánea (febrero-marzo, 1984)

Organizado por el Centro Regional de la UNED de Cartagena en colaboración con la Caja de Ahorros Provincial de Murcia. Dirigido a los alumnos del

centro, mereció también excelente acogida en los demás ambientes universitarios.

Se desarrolló de acuerdo con el siguiente programa: J. B. Vilar, El Cantón de Cartagena como culminación del liberalismo radical español. J. Cepeda Adán, Sagasta y la incorporación de la izquierda a la Restauración. J. Tusell Gómez, La experiencia democrática republicana, 1931-1936. A. Viñas, El franquismo y su historia.

 $P.M.^aE.B.$ 

I Seminario Internacional de Historia Económica y Social (mayo, 1984)

Organizado por la Consejería de Cultura y Educación y el Departamento de Historia Económica, Universidad de Murcia. Tuvo lugar en el aula de cultura de la CAAM, en Murcia, entre los días 14 y 16 de mayo de 1984. El tema: «La periferización del Mediterráneo Occidental. Siglos XII-XIX».

J.B.V.

XXI Asamblea Española de Orientalistas (octubre, 1984)

Tuvo lugar en el Colegio Mayor «Cardenal Belluga» entre los días 12 y 14 de octubre del corriente año, contando con el patrocinio y colaboración del Consejo Regional, Ayuntamiento y Universidad de Murcia.

Se presentaron y discutieron 20 comunicaciones, siendo de proyección contemporanista las siguientes: M. de Epalza, Estudios árabes actuales sobre y en Sharq-al-Andalus; J. A. Montero Moreno, China, fracaso de una reforma y derrumbamiento de un imperio milenario; y F. Valderrama, Oriente-Occidente: un proyecto mayor de la Unesco.

Participaron activamente los profesores de la F. de Letras y miembros de la Asociación, Dres. J. García Antón, A. M.ª Muñoz Amilibia, J. Torres Fontes y J. B. Vilar, así como A. Carmona y P. Lavado, este último director del Museo Arqueológico Provincial y secretario de la A.E.O. Presidió las sesiones el Dr. M. Muñoz Cortés, decano de la F. de Letras.

En el acto de clausura la Asamblea acordó elevar una petición a las autoridades académicas de la Universidad de Murcia para que la enseñanza de la lengua árabe no desaparezca de los planes de estudios de las Divisiones de Filología e Historia, y para que sea dotada y cubierta una cátedra de la expresada disciplina.

J.B.V.

# Actas sobre Fuentes Españolas de la Historia de Argelia (1984)

Acaba de salir un número especial de la revista «Archivos Nationales» —n.º 10-11, Argel 1984— con las principales comunicaciones del Seminario Internacional sobre las Fuentes Españolas sobre la Historia Argelina, celebrado en Orán del 20 al 22 de abril de 1981.

Sobre la fase contemporánea inciden las siguientes: T. Chentouf, Décolonisation de l'histoire et problémes des sources. Les sources locales, étrangéres et espagnoles de l'histoire de l'Algérie du XVIe au XIXe siecle. J. B. Vilar, Sources espagnoles sur l'Algérie coloniale; A. El Gafsi, Note sur quelques sources (archives et presse) relatives a l'histoire de l'Algérie; B. López García, Argelia en la Historia del Arabismo y del Africanismo español (1880-1910); T. Yacine, Présentation de l'euvre de F. Zavala; F. Soufi, La presse espagnole durant la periode coloniale.

A su vez incidieron en la fase final sietecentista las comunicaciones de los profesores M. de Epalza, I. Terki, N. Malki y E. Sola.

J.B.V.

### Otras conferencias (1983)

24-V-1983:

21-II-1983:	Economía y Democracia. Por E. Punset (CAAM, Murcia).
22-II-1983:	Del régimen de Franco al Gobierno Socialista, por L. Sán-
	chez Agesta (CAAM, Murcia).
23-11-1983:	La sociedad española y el cambio político, por L. González.
	Seara (CAAM, Murcia).
18-III-1983:	Sobre la actualidad del pensamiento de Marx. Por F. Fer-
	nández Buey (F. de Letras, Murcia)
21-III-1983:	La investigación universitaria española en relación con Eu-
<del>-</del> .	ropa. Por J. R. Villanueva (F. de Letras, Murcia).
5-V-1983:	El fracaso de la sociedad organicista del Antiguo Régimen y
	del corporativismo contemporáneo. Por V. Rodríguez Casado
	(F. de Letras, Murcia).

Transiciones del feudalismo al capitalismo. El caso español.

	Por J. Fontana Lázaro (F. de Ciencias Económicas y Empresariales).
2-XI-1983;	Presente y futuro del sistema financiero español. Por J. Requejo González (Caja Provincial, Murcia).
11-XI-1983:	El desempleo en España. Por J. Velarde Fuertes (Caja Provincial, Murcia).
11-XI-1983;	Recuerdo de José Bergamín. Por Fernando Savater (Casa de la Cultura, Murcia).
	España - CEE: historia y futuro de unas relaciones problemáticas. Por R. Tamames (Caja Provincial, Murcia).
26-XII-1983;	Las Constituciones en la Historia Contemporánea Española. Por J. B. Vilar (Universidad Politécnica, Albacete).
11-XII-1983:	La prensa y la aparición de la conciencia nacional iberoa- mericana. Por D. Enciso Recio (F. de Letras, Murcia).

### Tesis doctorales leídas sobre Historia Contemporánea en la Facultad de Letras 1982-1983 y 1983-1984

FECHA	DOCTORANDO	ТЕМА	DIRECTOR
5-II-1982	S. Arregui Martínez- Moya	El comercio de España con Cuba (1790-1808)	M. Lucena Salmoral
26-IV-1982	P.M.ª Egea Bruno	La crisis de 1917 en Cartagena	J.B. Vilar
26-IV-1982	S. Alonso Navarro	La prensa murciana durante la Restaura- ción (1875-1902)	J.B. Vilar
30-VI-1982	A. Guerra Martínez	Albacete durante la Regencia de M.ª Cristina (1833-1840)	J.E. Ruiz Alemán
4-VII-1984	J.D. Carrión Iñiguez	Colectividades agra- rias en la provincia de Albacete duranțe la guerra civil (1936- 1939)	J.B. Vilar

Cursos de doctorado impartidos en la Facultad de Letras sobre Historia Contemporánea. Universidad de Murcia.

#### Curso 1983-84

- Estabilidad y evolución de la moneda en el siglo XIX. Por el Dr. Pedro Rojas Ferrer.
- El movimiento juntista en los orígenes de la España Contemporánea. Por el Dr. Joaquín E. Ruiz Alemán.
- Sistema financiero y política económica durante la Primera Revolución Industrial Española (1830-1870). Por el Dr. J. B. Vilar.

#### Curso 1984-85

- La política tributaria en España, 1400-1845. Por la Dra. M.ª del Carmen Cremades Griñán.
- El Estado, agente económico en la segunda mitad del siglo XIX. Por el Dr. Pedro Rojas Ferrer.
- Expansión minera y proceso desamortizador del subsuelo en la Primera Revolución Industrial Española (1840-1874). Por el Dr. J. Bta. Vilar.